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Архиепископ Артемий принял участие в 
торжествах в честь 300-летия Александро-
Невской лавры в Санкт-Петербурге

Евангелие 
от Луки
Согласно древнему церковному Преданию 
писателем третьего канонического Евангелия 
является апостол Лука. Предание сообщает 
нам, что святой Лука принадлежит к числу 
семидесяти апостолов Христовых. Некоторые 
церковные писатели и гимнографы 
отождествляют евангелиста Луку с одним 
из двух учеников, которые на пути в Эммаус 
встретили воскресшего Христа, хотя имя этого 
второго ученика и не названо в Евангелии

Подробнее на стр.9

В а м п и р ы 
н а ш е г о 
времени
В своих «Дневниках» отец Александр 
Шмеман призывал к «экзорцизму, который 
так сейчас необходим Церкви», то есть 
изгнанию ложных божков, прекращению 
служения демонам. С ним нельзя не 
согласиться, ведь сегодня главная задача 
богословской мысли - превратить 
народный магизм в родительско-сыновние 
отношения, а это значит - привить 
серьёзное, взвешенное, ответственное 
отношение к Церкви и Богу. 

Подробнее на стр.8

Торжества в честь 300-летия 
Александро-Невской лавры в 
день перенесения мощей свя-
того Александра Невского, 12 
сентября 2013г., возглавил в 

Санкт-Петербурге Патриарх 
Кирилл. За Божественной ли-
тургией в Свято-Троицком со-
боре монастыря Предстоятелю 
сослужили 24 архиерея Русской 

Православной Церкви. Каждый 
из них либо родился в Санкт-
Петербурге, либо учился здесь 
в СПбПДА, либо был рукополо-
жен в высший церковный сан.

«Оправдает или осудит 
каждого конкретного солдата не 
профессор истории, а Господь»
Одной из самых тревожных 
новостей прошедшего 
месяца стала готовящаяся 
со стороны США военная 
операция против Сирии. 
По заявлению Соединенных 
Штатов, это вынужденная 
мера, принимаемая против 
правительства этого восточного 
государства, которое в 
обход международных норм 

применило химическое оружие. 
В этой связи мы решили 
побеседовать с благочинным 
Гродненского округа 
протоиереем Александром 
Велисейчиком и узнать, 
является ли допустимым с 
точки зрения христианства 
бороться со злом силой.

Подробнее на стр.3

ХОРОШАЯ СМЕРТЬ
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ПРОПАВЕДЗЬ НА ПАКРОЎ БОЖАЙ МАЦІ

Пакроў Божай Маці – гэта Яе 
маленне за нас, якая нашу слабую, 
нямоглую, грэшную малітву 
даносіць да Прастола Божага, 
таму што Яна Сама нашы малітвы 
ўздымае на Сваіх Матчыных руках 
і складае іх каля ног Хрыста.

 Пакроў Божай Маці – гэта 
Яе любоў да нас, тая любоў, 
якая ўмацоўвае нас у бедах і 
няшчасцях, асушваючы нашы 
слёзы, тая Яе любоў і міласць, 
якая дапамагае нам здзяйсняць 
наша вечнае выратаванне. Над 
кім распасцерты гэты Пакроў 
Божай Маці? Мы ведаем са слова 
Божага, што Царква Хрыстова 
– гэта Цела Хрыстова, што 
Гасподзь Іісус Хрыстос – Галава 
гэтага Цела, Галава Ім заснаванай 
Святой Царквы. І Пакроў Божай 
Маці, распасцерты над Царквой 
Хрыстовай як Целам Госпада 
Іісуса Хрыста, знаходзіцца і над 
кожным членам гэтага містычнага 
Цела – кожным сынам і дачкой 

Святой Хрыстовай Царквы.  Божая 
Маці заўсёды з тым, і Пакроў 
Яе заўсёды над тым, хто адданы 
Яе Сыну, хто ідзе па Яго клічу 
шляхам вечнага выратавання. 
Бо Яна як Маці Сына Божага па 
целе бліжэй за усіх да Прастола 
Усявышняга. Яна, па словах 
свяціцеля Іаана Залатавуста, – 
першая Пераемніца дарункаў 
Божых і першая, Хто раздае гэтыя 
дарункі і благаславенні людзям, 
якія шукаюць дапамогі Божай у 
сваіх патрэбах.

 Гісторыю Багародзіцы Царква 
ведае з вуснага Падання, якое 
ўзыходзіць да ранніх хрысціянскіх 
абшчынаў апостальскіх часоў і 
дайшло да нас праз перадаванне 
з вуснаў у вусны, з пакалення 
ў пакаленне. Шанаванне 
Божай Маці грунтуецца на 
першапачатковым у хрысціянскай 
абшчыне разуменні адмысловага 
значэння Прасвятой Дзевы 
ў збаўленні чалавечага роду, 
на Яе асабістай святасці, якая 
пераўзыходзіць святасць любога з 
людзей і нават ангелаў.

У момант Благавешчання 
Прасвятой Багародзіцы, 
адклікаючыся на зварот Бога 
да людзей, Дзева Марыя ад імя 
ўсяго чалавечага роду і для яго 
выратавання адказала згодай. Без 
гэтага Бог не мог прыйсці ў свет і 
стаць чалавекам. І калі ў Назарэце 
Архангел Гаўрыіл з'явіўся Дзеве 
Марыі з добрай весткай аб тым, 
што ад Яе народзіцца Сын Божы, 
Яна адказала з пакорнасцю да волі 
Творцы. Гэта быў Яе асабісты адказ 
на Божы заклік. Але Яна – адна з 
нас. І падобна таму, як мы праз 
агульначалавечую салідарнасць і 
пераемнасць звязаныя з Адамам 

і са здзейсненым ім грахом, гэтак 
жа мы звязаныя і з Багародзіцаю, 
чые словы прагучалі ад імя ўсяго 
чалавецтва. Калі б не было гэтага 
адказу, не было б Уцялеснення 
Сына Божага і Сына Чалавечага. 
Без Сваёй Прачыстай Маці і 
супраць Яе волі Іісус Хрыстос не 
змог бы адкупіць грахі свету. 

 Божая Маці здолела так 
узлюбіць Свайго Сына. Яна Яго 
любіла як маці і пакланялася 
Яму як Богу. І ніколі Яна не была 
перашкодай на Яго крыжовым 
шляху. Нідзе ў Евангеллі вы не 
знойдзеце месцы, дзе Божая 
Маці Яго спыняе, падобна 
Пятру, гаворачы: Не дазволь, 
каб з Табой гэта (гэта значыць 
– крыж і смерць) здарылася... 
Пятру Хрыстос адказаў: Адыдзі 
ад Мяне, ты Мне супернік і вораг, 
ты думаеш аб чалавечым, а не 
аб Божым... Божая Маці, Дзева 
Багародзіца, ніколі не стаяла 
перашкодай на гэтым шляху. Яна 
дала Яму прайсці ўвесь крыжовы 
шлях, і на Галгофе Яна не сказала 
ні аднаго слова, не вымавіла ўслых 
ні адной малітвы, якая б ішла 
насуперак волі Айца і волі Сына. 
Стаяла, ні словам не абараніла 
Свайго Сына ад катаў, ні словам 
не спыніла ганьбавальнікаў і 
абгаворшчыкаў, ні словам не 
звярнулася да Айца, не заклікала: 
«Пашлі ж, Госпадзі, дапамогу 
Тваю, і рассеюцца Твае ворагі!..» 
Не, Яна, ў поўным адзінстве 
злучаная да канца з воляй і 
любоўю Свайго Сына, аддавала 
Яго на смерць, каб жылі іншыя.  
А іншыя – гэта хто? Гэта мы, 
людзі. Са стагоддзя ў стагоддзе 
жылі людзі таму, што паверыў у 
нас Гасподзь і палюбіў нас. І гэтая 

смерць Іісуса на крыжы, і гэтае 
сапраўднае паміранне Божай 
Маці каля Крыжа Хрыста – усё 
гэта здзейснілася дзеля кожнага 
з нас. 

 Кожны з нас перад іконай Божай 
Маці можа сказаць: «Так, Маці, Ты 
аддала Свайго Сына на смерць, 
не ведаючы мяне, або, ведаючы 
які я, як я буду непаслухмяным 
Яму, – але Ты аддала Яго, каб я 
мог паверыць у Божую любоў 
і мог выратавацца Крыжом 
Гасподнім...»  Праваслаўная 
царква шануе Прасвятую Дзеву 
вышэй за ўсіх створаных істот, не 
толькі людзей, але і ангелаў. Як 
Маці Сына Божага па чалавецтве, 
Яна пераўзыходзіць благадаццю 
і набліжанасцю да Бога, а, такім 
чынам, і годнасцю, усе іншыя 
істоты. І таму Святая Царква 
лічыць Яе вышэйшай за Херувімаў 
і Серафімаў. Прасвятая Дзева 
Марыя з'явілася самай дасканалай 
прадстаўніцай чалавечага роду, 
якая цалкам аддала Сябе Богу. 
Чалавечая прырода ў выніку Яе 
свабоднага асабістага выбару 
дае сваю згоду паслужыць 
уцялесненню Бога. Яна аддае 
сябе Богу цалкам у непаўторнай 
асобе пэўнага чалавека. Згода 
Дзевы Марыі зрабіла магчымай 
сустрэчу чалавечай волі з 
Божай. Абсалютны давер да Яго 
Любові, ніякага эгаізму – поўная 
паслухмянасць Богу, дасканалае 
яднанне з Богам, максімальная 
рэалізацыя ўсіх жыццёвых 
магчымасцяў. Самая набліжаная 
да Бога праз усынаўленне Ёй роду 
чалавечага, Прачыстая з'яўляецца 
як бы звяном паміж Творцам і 
створаным светам. 

 Заступніцтва Прасвятой 

Уладычыцы нашай Багародзіцы 
навучае нас жывому спадзяванню 
на Промысел Божы і на Яе 
міласцівае і магутнае хадайніцтва 
за нас. Яно пераканаўча сведчыць 
нам, што пад жыватворнымі 
і выратавальнымі для нас 
уздзеяннямі і ўплывамі Божага 
Промыслу праходзіць усё наша 
жыццё, пераконвае ў тым, што 
Прачыстая Дзева, таксама як і ўсё 
святыя, прымае самы жывы ўдзел 
у нашым лёсе, пазбаўляючы нас 
ад вялікіх бед і зла і пасылае нам 
звыш нябеснае благаславенне і 
дапамогу.

 Заступніцтва Богамаці і святых 
праяўляецца па-рознаму. Яно 
з'яўляецца ў падаваннi нам зямных 
выгод, у захаванні нашага жыцця 
і ў незлічоных дабрадзействах, 
якія праліваюцца на нас ад Бога 
і натхняюць любіць, дзякаваць 
і ўслаўляць Яго ад усяго сэрца і 
ад усёй душы. Яно з'яўляецца і ў 
самых жальбах і бядотах нашых, 
якія навучаюць нас цярпенню, 
спадзяванню на Бога і адданасці 
Яго Усесвятой волі. 

Глыбіня пакаяннага пачуцця, 
прычынай якога з'явілася бяда, 
якая найшла на грэкаў, была 
такая вялікая, што Царыца 
Нябесная Сама паспяшалася 
з'явіцца да вернікаў і суцешыць 
іх.  Прачыстая распасцерла 
свой амафор над горадам, які 
знаходзіўся ў бядзе, над народам, 
у якога не засталося іншай надзеі, 
акрамя Царыцы нябеснай, – і Яна 
явіла яму сваю дапамогу.

Цифры месяца

Архиерей

550 студентов гуманитарных специально-
стей назвали три наиболее важных события и 
праздничные даты в истории. Из них только 
Крещение Руси и Рождество Христово вошли 
в список десяти наиболее часто встречающих-
ся ответов. 

Любопытно, что Пасха Христова оказалась 
на одном уровне популярности с Днем Свято-
го Валентина и Татьяниным днем. Причем зна-
чимость двух последних праздников определя-
ется их социальным контектом: для студентов 
это не дни памяти святых Татьяны и Валенти-
на, а день студента и день влюбленных.

Опрос: Три 
самых важных 
события и 
праздничные 
даты 
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В связи с ситуацией, которая 
складывается в последнее время 
вокруг  Сирии, мне хотелось 
бы спросить у вас о том, как 
христианство смотрит на проблему 
борьбы со злом? Допустимо ли 
отвечать агрессией на агрессию?

Христиане всегда смотрели 
на войну как на зло. Даже война 
оборонительная - пускай и меньшее, 
но все-таки зло. Если мы обратимся к 

церковным канонам, а именно к 13-му 
правилу св.Василия Великого, то оно 
предполагает трехлетнюю епитимью 
для воина. При этом не говорится о 
характере боевых действий, а только 
«чтобы они, как имеющие нечистые 
руки, три года удерживались только 
от причащения Святых Таин». 
Ведь какой бы война ни была, 
каждый солдат на ней совершает 
убийство, зачастую не удерживаясь 

от ненависти к врагу. При этом 
нужно помнить, что епитимья 
является не наказанием, а, напротив, 
неким духовным упражнением, 
позволяющим человеку глубже 
осознать свою вину и раскаяться в 
совершенных поступках. 

И такое отношение к убийству 
существовало на протяжении 
всей христианской истории. Если 
рассмотреть Гродно на гравюре 

Матфея Тюндта 16-го века, то можно 
увидеть, что в самом дальнем правом 
углу, среди городских окраин, 
изображена виселица. Это явный 
признак существования смертной 
казни в Гродно тех времен. В связи 
с этим мне стало интересно, кто  
приводил в исполнение смертные 
приговоры в те времена. Оказалось, 
что палачами были пленные, чаще 
всего турки. Т.е. никто из местных 
христиан не желал убивать даже 
жестоких преступников, чувство 
ненависти по отношению к которым 
на первый взгляд выглядело 
оправданным.

Куда более интересные примеры 
можно найти в церковной истории. 
В этом году мы отмечаем 1700-летие 
Миланского эдикта. Своего рода 
церковный день победы. Победы, 
которая не пропахла порохом и была 
достигнута без помощи оружия, 
но кротостью мучеников первых 
трех веков христианства. Сила 
христианства в вере и любви, но 
абсолютно не в оружии.

Но это выглядит как своего рода 
парадокс – побеждать не сражаясь.

И не просто выглядит, так и есть. По 
всем правилам христианство должно 
было умереть в зародыше. Учениками 
Христа были не двенадцать царей 
двенадцати мировых держав, а 
горстка простых рыбаков. У них 
за плечами не было ни железных 
легионов, ни блистательных 
философских школ, а только вера 
в Бога и благодать Святого Духа. 
Но как это ни парадоксально, они 
покорили весь мир. 

И этот парадокс Христос 
объясняет, проводя аналогию с 
зерном, которое никогда не принесет 
плода, если прежде этого не умрет.

Но я бы здесь лучше обратил 
внимание на несколько иной аспект.

Мы часто ищем виноватых в тех или 
иных проблемах, но обычно поиски 
ведем где угодно, только не среди 
самих себя. Мол, виноваты те, потому 
что на нас напали, или те, потому что 
спровоцировали нас терактом. Одним 
словом, излюбленный вопрос любой 
мальчишеской драки: «Кто первый 
начал?». Но, может быть, виноваты 
не внешние. Может быть, просто 
мы плохие христиане? Порой мы 
сами отрекаемся от своей веры, сами 
не требуем, чтобы в нашем законе 
были упоминания о христианских 
ценностях и т.д. Ведь на самом деле 
наибольший вред приносят не злые 
«внешние», а плохие христиане.

В самом начале вы упомянули 

о двух видах войны. Церковь 
благословляет своих чад только 
лишь на защиту своей земли и 
живущих на ней. Но как правильно 
определить характер войны? 
Порой для этого необходим 
ретроспективный взгляд.

Для этого нужно иметь живую 
совесть. Война – это всегда зло. Но 
иногда случается, что оставаться в 
стороне – еще большее зло. В драке 
тоже ведь нет ничего хорошего, но 
порой стоит в нее вмешаться, чтобы 
защитить слабого.

В конечном счете, оправдает или 
осудит каждого конкретного солдата 
не профессор истории, оценивающий 
войны прошлого, а Господь и их 
собственная совесть. Можно ведь 
воевать и на стороне оборонявшихся, 
совершая при этом преступления. 
Совесть здесь как раз является тем 
предохранителем, который должен 
уберечь от военных преступлений, 
на которые так богат двадцатый век.

Что является причиной всех 
мировых конфликтов?

Человеческое грехопадение. Тот 
самый первородный грех. Но здесь 
важно помнить, что это скорее не 
нарушение некоего морального 
закона, а радикальное изменение 
модуса взаимоотношений «человек-
Бог» и «человек-человек». После греха 
Адама знак подлинного равенства 
исчезает из двух этих «уравнений»: 
человек отказывается жить по образу 
Троицы, где «все Мое Твое, и Твое 
Мое» (Ин. 17:10) и желает властвовать 
единолично и безраздельно. Но 
всякий раз обманывается, даже 
если владеет целыми империями. 
«Откуда у вас вражды и распри? не 
отсюда ли, от вожделений ваших, 
воюющих в членах ваших?  Желаете 
- и не имеете; убиваете и завидуете 
- и не можете достигнуть» (Иак. 4:1-
2). Ведь все, что человек называет 
своим, создано Богом. И всякие 
попытки узурпировать эту власть 
больше похожи на мышиную возню, 
что, пожалуй, и породило известное 
выражение книги Екклесиаст: «суета 
сует, — все суета!» (Еккл 2, 22. 3). 
Наш архипастырь Владыка Артемий 
говорит: «Нельзя поступать по 
принципу: любыми путями получить 
власть, а дальше я буду нести всем 
любовь  и правду Божию». Войны, 
распри и нестроения происходят 
именно из-за этих «любых путей».

беседовал диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

«Оправдает или осудит каждого конкретного солдата не 
профессор истории, а Господь и их собственная совесть»
Одной из самых тревожных новостей прошедшего месяца стала готовящаяся со стороны США военная операция против Сирии. По заявлению Соединенных Штатов, 
это вынужденная мера, принимаемая против правительства этого восточного государства, которое в обход международных норм применило химическое оружие. В 
этой связи мы решили побеседовать с благочинным Гродненского округа протоиереем Александром Велисейчиком и узнать, является ли допустимым с точки зрения 
христианства бороться со злом силой.
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20-22 сентября 2013 г. прошел 
традиционный экологический се-
минар ОМБПЦ «День молитвы о 
Божьем творении». Среди участ-
ников были около 40 представите-
лей молодежных братств из Грод-
ненской, Брестской, Витебской, 
Минской епархий Белорусской 
Православной Церкви, а также 
Минской духовной семинарии. 
Короткие два с половиной дня 
семинара пролетели практически 
мгновенно и оказались насыщен-
ными самими разными события-
ми.

Семинар начался со всенощного 
бдения в древнем Коложском хра-
ме Гродно в канун праздника Рож-
дества Пресвятой Богородицы. 
Вечер продолжился в приходском 
доме Коложи – основном месте 
проживания участников семинара 
- за ужином и беседой с протоие-
реем Александром Болонниковым, 
настоятелем Коложского прихода.

Утром участники семинара 
молились за праздничной Боже-
ственной Литургией в Коложе и 
общались с прихожанами Колож-
ского прихода.

Днем началась основная часть 
семинара, когда участники позна-
комились с современными эколо-
гическими проблемами, обсудили 
влияние образа жизни и ежеднев-
ных привычек людей на состоя-
ние окружающей среды. Особое 
внимание было уделено вопросам 
мотивации людей к изменению 
своего потребительского поведе-
ния. Важной темой для обсужде-
ния стали христианские основы 
для экологической деятельности в 
церкви и православных молодеж-
ных братствах. Эти темы в своих 
беседах затронули протоиерей 

Александр Болонников и Евгений 
Лобанов, и.о. ответственного се-
кретаря ОМБПЦ.

Помимо общих экологических 
тем, участники семинара познако-
мились с примерами обществен-

ной природоохранной деятель-
ности в Гродно – деятельностью 
общественной организации «Ахо-
ва птушак Бацькаўшчыны». Дми-
трий Винчевский, редактор сайта 
www.birdwatch.by, преподаватель 
Гродненского государственного 
университета, рассказал про ра-
боту АПБ по вовлечению людей в 
практическую природоохранную 
деятельность и наблюдению за ди-

кой природой. Также интересную 
презентацию провела Юля Коле-
да, активный участник гроднен-
ского экологического движения, 
активистка инициативы «Зеленый 
Гродно» (www.greengrodno.info), 
которая рассказала про такие 

темы, как уборка мусора, развитие 
велодвижения, защита зеленых 
насаждений и вегетарианство.

После образовательного блока 
участники семинара отправились 
на краеведческую экскурсию по 
Гродненскому району и сплав по 
Августовскому каналу. Важной 
частью экскурсии стало посеще-
ние Преображенского храма в г.п. 

Сопоцкино, где молодые люди по-
общались с настоятелем и прихо-
жанами храма и поклонились Ав-
густовской иконе Божией Матери.

Завершился второй день работы 
семинара вечерней с молитвами о 

Божьем творении, которую совер-
шил иерей Вячеслав Гапличник, 
руководитель молодежного отдела 
Гродненской епархии с участника-
ми семинара под открытым небом 
на берегу Августовского канала.

Вершиной семинара стала вос-
кресная Божественная Литургия, 
которую совершил архиепископ 
Гродненский и Волковысский Ар-

темий, председатель ОМБПЦ в 
сослужении духовенства в храме 
Успения Божьей Матери в дерев-
не Коптевка Гродненского района. 
После Литургии участники семи-
нара пообщались с владыкой Ар-
темием и завершили работу семи-
нара трапезой в храме.

Нельзя не упомянуть о погоде - 
всю пятницу и субботу в Гродно 
шел дождь, но во второй полови-
не дня, когда участники семинара 
приехали на Августовский канал 
и отправились на экскурсию на 
теплоходе, появилось солнце, а во 
время служения вечерни под от-
крытым небом все стали свидете-
лями очень красивого заката. За 
эти дни природа действительно 
предстала перед нами во всей кра-
се!

Секретариат ОМБПЦ выражает 
благодарность молодежному от-
делу Гродненской епархии и его 
руководителю иерею Вячеславу 
Гапличнику, молодежному право-
славному братству при храме в 
честь прпмч. Афанасия Брестского 
(Гродно), настоятелю протоиерею 
Александру Болонникову и при-
хожанам Свято-Борисо-Глебского 
Коложского прихода, настоятелю 
иерею Василию Татарчуку и при-
хожанам Свято-Преображенского 
прихода в Сопоцкино, настоятелю 
иерею Антонию Семилету и при-
хожанам Свято-Успенского храма 
в деревне Коптевка и всем потру-
дившимся при организации семи-
нара. Также выражаем благодар-
ность Гродненской епархии БПЦ, 
Центру экологических решений и 
Коалиции Чистая Балтика за по-
мощь в организации семинара.

Объединение молодежи Белорус-
ской Православной Церкви

День молитвы о Божьем творении

12-14 сентября 2013г. в Гродненской 
епархии, по благословению правящего 
архиерея архиепископа Гродненского и 
Волковысского Артемия и по инициати-
ве воинов-пограничников и верующих 
общин Свято-Владимирской церкви, 

церкви иконы Божией Матери «Взыска-
ние погибших», Свято-Преображенской 
церкви г.п. Сопоцкино проходил Крест-
ный ход в честь празднования чуда явле-
ния Божией Матери «Августовская» и в 
память воинов 1-й и 2-й мировых войн, 

положивших души своя на защите рубе-
жей Отечества нашего.

12 сентября 2013г. после молебна о 
призвании благодати Святаго Духа на 
путешествие, Крестный ход отправился 
от Свято-Владимирской церкви к рас-

положению форта Гродненской крепо-
сти № 4 и, пройдя около 15 км, завершил 
шествие освящением поклонного Креста 
на месте сражения и гибели защитников 
крепости Гродно в 1915 г. В окрестностях 
форта похоронено около тысячи его за-
щитников, поэтому благоговейная па-
мять и молитвенное воздыхание о них 
будут помощью в спасении душ тех, за 
кого мы молимся, а освященный Крест  
- символом их жертвенного служения. 
Исследователь подвига крепости Грод-
но историк Александр Семенчук после 
молебна на освящение Креста провел 
исторический экскурс по сооружениям 
и укреплениям форта Гродненской кре-
пости № 4.

13 сентября 2013г. после молебна 
Крестный ход отправился от Свято-Вла-
димирской церкви к строящемуся храму 
в честь иконы Божией Матери «Взыска-
ние Погибших», где был совершен моле-
бен о призвании Благодати Святаго Духа 
на воздвижение храма и паломничество 
к иконе Божией Матери «Августовская». 
После чего Крестный ход проследовал в 
район индивидуальной застройки «Ба-
рановичи» и с членами общины Божией 
Матери «Августовская» и ее настоятелем 
протоиереем Евгением Павельчуком 
молился о благословении строительства 
Богородичного храма. После братской 
трапезы, обеспеченной стараниями 
протоиерея Евгения и членов общины, 
Крестный ход отправился к форту Грод-
ненской крепости № 2, где был отслу-

жен молебен на освящение поклонного 
Креста на месте сражения и гибели за-
щитников крепости г.Гродно. Крестный 
ход, следуя далее, совершил молитвен-
ное поминовение воинов Челябинского 
полка, захороненных в районе д. Ратичи 
и завершил в этот день свое шествие в г. 
п. Сопоцкин вечерним богослужением в 
Свято-Преображенском храме.

14 сентября 2013г. после ночлега, 
обеспеченного паломникам настояте-
лем Свято-Преображенской церкви 
г. п.Сопоцкин иереем Василием Та-
тарчуком и прихожанами его храма, 
участники Крестного хода молились за 
Божественной литургией пред иконой 
Божией Матери «Августовская Победа». 
После Литургии, молебна пред иконою и 
панихидой, по г.п.Сопоцкин был совер-
шен Крестный ход с участием паломни-
ков, прихожан общин Преображенской 
церкви, общины Божией Матери «Ав-
густовская Победа» с несением поклон-
ного Креста для установки его на месте 
героической обороны рубежей нашего 
Отечества воинами-пограничниками в 
начале Великой Ответственной войны 
на заставе «Доргунь». Там этот Крест был 
установлен и освящен, после чего Крест-
ный ход, собрав молитвы всех его участ-
ников и положив их в престолу Божию, 
освятив призванием Благодати Божией 
в души наши и на нашу землю завершил 
свое священнодействие.

священник Аркадий КОСЬЯНЕНКО

Крестный ход в честь празднования явления иконы Богородицы «Августовская» 
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В Гродненской епархии состоялся семинар, 
посвященный проблеме психических расстройств

19 сентября 2013 года в актовом 
зале Свято-Покровского кафе-
дрального собора г.Гродно про-
шел семинар на тему психическо-
го здоровья, а также смежных с 
этой проблемой вопросов одер-
жимости и беснования. В каче-
стве эксперта для обсуждения 
данной проблемы был приглашен 
главный врач УЗ «Гродненский 
областной клинический центр 
«Психиатрия – наркология» Мак-
сим Викторович Воронко. Основ-
ными слушателями стали клири-
ки гродненской епархии.

Работа семинара началась с вы-

ступления координатора Гроднен-
ской епархии по работе с алкого-
ле - и наркозависимыми людьми 
иерея Павла Касперовича. До-
вольно часто, по словам о. Пав-
ла, к священникам за помощью 
обращаются люди, имеющие пси-
хические расстройства или же их 
родственники. При этом зачастую 
пастыри, не имея должных знаний 
о психических заболеваниях, либо 
не могут найти пути решения про-
блемы, либо квалифицируют такие 
расстройства как одержимость.

Именно повышение уровня зна-
ний среди духовенства о проблеме 

психических расстройств и стало 
целью проведения семинара.

Первым докладчиком стал врач 
УЗ "Гродненский областной кли-
нический центр «Психиатрия 
– наркология» Воронко Максим 
Викторович, который выступил с 
сообщением на тему «Психические 
расстройства - что это?».

Он рассказал о симптомах наи-
более часто встречающихся в 
повседневности психических 
расстройств, таких как психоз, рас-
стройство личности и депрессия. 

Причина этих заболеваний, по сло-
вам врача, до сих пор не ясна. На 
сегодняшний день медики способ-
ны бороться лишь с проявлениями 
болезни, но не с ее корнем, что со-
храняет возможность рецидива.

При этом Максим Викторович 
особенно отметил, что состояние 
депрессии, сопровождающее мно-
гие расстройства, характеризуется 
отсутствием жизненных целей и 
мотиваций, что нередко приводит 
к суициду. Чаще такое состояние 
встречается у людей, живущих в 
обществе с индивидуалистически-
ми ценностями и ориентирами, где 
основные надежды человек возла-
гает только на одного себя.

Максим Викторович подчер-
кнул особую роль священников 
в выздоровлении таких больных. 
По словам врача уже несколько 
лет существует договоренность 
между УЗ "Гродненский областной 
клинический центр "Психиатрия 
- наркология" и Гродненской епар-
хией о посещении духовенством 
данной лечебницы, что по его лич-
ным наблюдениям нередко прино-
сит положительные результаты.

Далее слово было предоставлено 
духовнику Гродненской епархии 
протоиерею Андрею Бондарен-
ко. Он поделился со слушателями 
несколькими случаями из соб-
ственной практики и предостерег 
священников от поспешного за-
ключения об одержимости тех или 
иных людей. По мнению о. Андрея 
мы не обладаем четкими критери-
ями, по которым можно было бы 

со стопроцентной гарантией отли-
чить психическое расстройство от 
беснования.

Завершился сегодняшний семи-
нар выступлением Архиепископа 
Гродненского и Волковысского 
Артемия. Владыка также призвал 
своих клириков к здравомыслию 
в данном вопросе, напомнив, что 
каждый из нас должен помнить 
о границах своей компетенции. 
Тема беснования и одержимости 
сопряжена с большим количе-
ством суеверий, сказал архипа-
стырь, что позволяет отдельным 
священникам, осознанно или нет, 
спекулировать на этом, зараба-
тывая авторитет «паствы» питая 
тем самым свое тщеславие. Такое 
поведение порочит образ священ-
ника как пастыря, низводя его до 
уровня обыкновенного языческо-
го шамана.

Также Владыка Артемий напом-
нил, что по словам Христа одер-
жимость побеждается молитвой и 
постом, что означает не просто не-
кие ритуалы, исполнение которых 
автоматически дарует исцеление. 
Напротив, молитва и в еще боль-
шей степени пост означают воспи-
тание в себе способности к само-
контролю для борьбы с главным 
источником болезней – греха.

Диакон Дмитрий
 ПАВЛЮКЕВИЧ

В православном богословии христи-
анская семья называется малой церко-
вью. Но и Церковь Православную можно 
назвать одной семьей. С 30 августа по 1 
сентября 2013г. в д.Поречье эти два поня-
тия теснейшим образом объединились в 
православном семейном лагере. Лагерь 
был организован православным клубом 
многодетных семей «Возрождение» при 
поддержке Свято-Марфинского прихода 
г. Гродно. Подобное мероприятие про-
ходило впервые в Гродненской епархии 
и ставило перед собой цель объединить 
православные семьи не только в молит-
ве, но и в совместном отдыхе. Особенно-
стью этого лагеря, в отличие от других 
православных летних лагерей, является 
то, что в нем активное участие принима-
ли как дети, так и их родители. Програм-
ма была рассчитана таким образом, что-
бы интересно было всем членам семьи 
без исключения. Лагерь собрал 19 право-
славных семей из г. Гродно и Гродненской 
области - более шестидесяти человек.

30 августа вечером начался заезд и 
размещение в корпусах детского лагеря 
«Орленок». Принцип расселения заклю-
чался в том, чтобы каждая семья имела 
возможность проживать в отдельной 
комнате. После расселения был отслу-
жен молебен на начало всякого доброго 
дела. Заручившись Божиим благослове-
нием, семейный православный лагерь 
начал свою работу с приветственного 
слова координатора Гродненской епар-
хии по вопросам защиты материнства 
и семейных ценностей иерея Алексан-
дра Гука. После приветствия священник 
Александр представил собравшимся на-
стоятеля Свято-Покровской церкви д. 
Мильковщина протоиерея Александра 

Шашкова, который провел беседу на 
тему «Семейное чтение как объединяю-
щий фактор». Пока взрослые слушали 
священников, для детей волонтерами 
были организованы игры на свежем воз-
духе. После ужина и вечерних молитв 
была проведена презентация художет-
свенно-документального фильма Ганца 
Александра «Поколение». Фильм под-
нимает проблематику духовно-нрав-
ственного воспитания молодежи. После 
просмотра и обсуждения сюжета все же-
лающие собрались у круглого стола, где 
в уютной атмосфере при свечах и пении 
под гитару провели остаток вечера.

31 августа в субботу день начался с 
утренних молитв и вкусного завтрака. 
После завтрака взрослые участники  ла-
геря собрались в летнем амфитеатре для 
беседы с детским психологом Волынец 
Натальей Анатольевной и психологом 
ГрГУ имени Янки Купалы Костючен-
ко Еленой Васильевной. В то время как 
взрослые общались с психологами, с 
подрастающим поколением провел бе-
седу о почитании родителей руководи-
тель молодежного отдела Гродненской 
епархии иерей Вячеслав Гапличник. 
После обеда все участники лагеря от-
правились на всенощное бдение в поре-
ченский храм. Настоятель храма иерей 
Александр Иванов сердечно попривет-
ствовал гостей и пригласил на Воскрес-
ную литургию. После возвращения с 
богослужения в лагере была проведена 
ролевая игра «Исход из Египта». Семьи 
разделились на две команды – два коле-
на израилевых. В каждой команде был 
избран патриарх – капитан команды. В 
течение игры участники в конкурсной 
форме вспоминали казни египетские, 

проходили через Красное море, боро-
лись с амаликитянами, собирали манну, 
восстанавливали скрижали Завета и мн. 
др. Игра требовала не только ловкости и 
смекалки, но и конкретных знаний би-
блейской истории. После ужина и вечер-
них молитв участники лагеря собрались 
у костра, где каждый рассказал о себе и о 
своей семье и поделился впечатлениями. 
Вечер закончился пением караоке и пес-
нями под гитару.

1 сентебря семьи собрались на Бо-
жественную литургию в храм в честь 
Казанской иконы Божией Матери д. 
Поречье. После литургии все остались 
помолиться о начале учебного года. В 
знак гостеприимства и в честь Дня зна-
ний настоятель иерей Александр пере-
дал участникам лагеря торты местной 
кондитерской фабрики. Приняв с благо-
дарностью угощение семьи вернулись в 
лагерь, где после обеда их ожидала игра 
«Внутренний мир человека». Команды в 
игровой форме проходили разные свой-
ства и качества человеческих взаимоот-
ношений: доверие в дружбе, избавление 
от гордости, паутину лжи и мн. др. Игра 
понравилось всем от мала до велика. По-
сле игры участники провели уборку кор-
пусов и территории лагеря и совершили 
благодарственный молебен. Получив 
памятные подарки, семьи разъехались 
по домам, обзаведясь не только новыми 
знакомствами, но и сохраняя в своих 
сердцах хорошие воспоминания и при-
ятные впечатления.

Подводя итог проведенному лагерю 
можно с уверенностью заявить, что рас-
хожее мнение «первый блин комом» в 
данном случае абсолютно не оправда-

лось. Участники не только не пожалели, 
что приехали в этот семейный лагерь, 
но даже просили в следующем году в 
первую очередь приглашать именно 
их на подобное мероприятие. Судя по 
высказываниям, такие православные 
семейные лагеря нужны нашим прихо-
жанам и, даст Бог, они будут проходить 
ежегодно.

 Огромную благодарность участники 
лагеря выражают Пентковскому Кон-
стантину Станиславовичу, начальни-
ку управления финансов и тыла УВД 
г. Гродно, который предоставил базу 
летнего лагеря «Орленок», протоие-

рею Виктору Свентицкому, настоятелю 
Свято-Марфинского храма, оказавше-
му транспортную и финансовою под-
держку, и конечно же Панасевич Елене 
Андреевне, члену православного клуба 
многодетных семей «Возрождение», без 
инициативы и энергии которой данное 
мероприятие не состоялось бы. Мно-
гая и благая лета всем организаторам и 
участникам первого семейного право-
славного лагеря Гродненской епархии, и 
да благословит Господь их семьи!

Священник Александр ГУК

Православный семейный лагерь
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ВЕДОМОСТИ
Православное блогословие

Обзор православной блогосферы

Есть такая народная шутка про бабу, ко-
торая у соседки взяла котел и вернула его 
треснутым. И вот она оправдывается: «Да 
вообще не брала я этого котла, и вернула тебе 
его целым, да он и с самого начала треснутый 
был!» Запутывается в неуклюжих своих 
оправданиях, и всем понятно, что она вино-
вата, а даже если скажет теперь правду — ей 
уже не поверят. Казалось бы, проще при-
знать очевидное — возникшую трещину — и 
подумать, как теперь возместить ущерб. Но 
нет, гордость не позволяет…

В христианстве меня всегда очень радова-
ла эта возможность быть слабым, неуспеш-
ным, виновным — и получать силу, успех и 
прощение безо всякого обмана, не по заслу-
гам, а просто так. Другие религии и филосо-
фии с их неумолимой кармой или расплатой 
за грехи настаивают на строгой отчетности 
и ответственности, а тут сразу, без предва-
рительных условий: сила Божия в немощи 
совершается, всякий грех прощается пока-
явшемуся.

Конечно, этим нередко злоупотребляют. 
Есть у Лескова гениальная повесть «На краю 
света»: когда сибирские язычники услышали 
от православных миссионеров проповедь 
всепрощения, то крещение приняли самые 
негодные из них. Еще бы, свои божества 
строго накажут за грехи, а христианский 
прощает всё и сразу, стоит только нагнуть го-
лову под руку этого русского шамана! Очень 
удобно: иди и опять вытворяй, что хочешь, а 
потом снова на очистительный обряд.

Понятно, что миссионерам в данном слу-
чае совсем не удалось объяснить язычникам, 
что такое покаяние… но ведь и в наши дни 
мы видим множество подобных истории 
среди людей, искренне считающих себя хри-
стианами.

Но еще чаще видим, как люди этой воз-
можностью просто не пользуются, хотя и 
к таинствам приступают, и покаянные мо-
литвы все вычитывают, как положено. Но 
это форма, а вот чтобы признать собствен-
ную слабость, неуспешность, несостоятель-
ность… Да как же такое можно допустить!

Начну издали, с исторического примера. 
Недавно перечитывал первые тома «Крас-
ного колеса» Солженицына, о жизни Рос-
сии накануне революции. Очень актуальная 
книга, она описывает детально и подробно 
состояние общества и государства внешне 
цельной и мощной империи накануне краха. 
Власть слаба и нерешительна, но не хочет в 
этом признаваться, не хочет делать выводов 
из военных поражений и признавать очевид-
ное, она пытается править страной, как ей 
удобно и привычно… а оппозиция, прекрас-
но сознавая слабость и лицемерность власти, 
хочет только одного: высказать ей всё, что 
накопилось, унизить ее, свалить, уничто-
жить. И никакого диалога, треснутый котел 
уже не починить, да и не важен он никому. 
Одна сторона упорно не видит трещины, 

другая хочет его вдребезги разбить. И каж-
дой важнее всего — своя правота.

Ничего не напоминает из новейшей поли-
тической истории? Никаких аналогий, гроз-
ных предупреждений? Даже не буду называть 
имен, не буду приводить конкретных фактов, 
но практически вся политическая риторика 
последнего времени строится примерно по 
той же модели. Что власть, что оппозиция со-
гласны в одном: в непризнании собственных 
ошибок, своей слабости и неправоты. Не тот 
народ им достался, не та страна, и вообще не 
тот глобус, слишком много на нем коварных 
врагов. Вот если бы не они, мы бы тогда — ух! 
Мы то, уж ведь мы-то самые-самые! И котел 
точно не мы разбили.

А ресурсы понемногу иссякают, и главней-
ший из них — человеческое терпение. Как 
сказал один древний китайский мудрец, го-
сударству трудно существовать без оружия, 
еще труднее — без продовольствия, но без 
чего ему совершенно невозможно выжить, 
так это без уважения собственных граждан.

Впрочем, что жаловаться на политиков, 
они играют по своим правилам… Очень 
похожие впечатления возникают от вну-
трицерковной риторики: все гордимся соб-
ственными достижениями и ищем врагов, а 
трещин старательно не замечаем.

Обсуждаются, к примеру, вопросы о допу-
ске к причастию и о регулярности исповеди. 
Нужное обсуждение, важные документы, 
что и говорить. Только опоздали они лет на 
двадцать. Это тогда, в начале девяностых, в 
храмы потекли толпы людей, совершенно 
ничего не знавших о церкви и христианстве, 
и нужно было как-то эти толпы упорядочить, 
ввести бурный поток в берега. Да просто сте-
ны нужно было восстановить, чтобы было, 
где молиться — и вот с этой задачей вполне 
успешно справились. Ну, и с регулярностью 
исповеди и причастия, с вычитыванием мо-

литв и постными днями тоже как-то разо-
брались, хоть и не везде одинаково.

А что сегодня? Давайте честно признаем 
очевидное: спустя четверть века «церковного 
возрождения» желающих приступить к та-
инствам в православных храмах нашей стра-
ны — считанные проценты от населения. 
Мы даже не знаем точно, хотя статистика 
причастников ведется в каждом монастыре 
и приходе, но данные эти не публикуются — 
может быть, именно потому, что они стали бы 
ушатом ледяной воды. Каждый праздник мы 
довольствуемся приблизительными полицей-
скими оценками (как они считают народ на 
митингах, мы знаем), и считается-то общее 
числа захожан, не более. Да и с этим числом 
уже вполне сравнимо количество мусульман, 
посещающих мечети в дни праздников му-
сульманских, их в Москве становится как раз 
всё больше с каждым годом. Зато на вокзалах, 
куда приезжают они, их встречает триум-
фальная песня: золотые купола, звонят коло-
кола… Не по нам ли они тогда звонят?

Ругаем бездуховный Запад — а если посмо-
треть статистику, окажется, что во многих ка-
толических странах Европы (Италия, Ирлан-
дия, Словакия) в рядовое воскресенье храмы 
посещают не менее трети жителей страны. На 
Мальте — три четверти, а в Польше, которая 
тоже совсем недавно была коммунистической 
— две трети. Двое из трех поляков в рядовое 
воскресенье идут в костел! Вот, наверное, где 
нужно строго следить, чтобы к причастию не 
подошли лишние, случайные люди. А у нас 
скорее следует всеми доступными средства-
ми людям объяснять: что хорошего у нас есть 
в храмах, зачем им вообще туда приходить и 
что такое это самое причастие. Не барьеры 
ставить, а приглашать.

Это не значит, конечно, что в Европе все 
замечательно (есть и страны, где статистика 
похожа на нашу, например, Эстония). И точ-

но так же это не значит, что надо немедленно 
забыть обо всех канонах и отменить любые 
ограничения для причастников (такое есть у 
многих западных протестантов, впрочем, там 
и причастия в нашем понимании не существу-
ет, а только «воспоминание»). Все эти правила 
нужны и важны, как… правила противопо-
жарной безопасности, например. Но это явно 
сейчас не главное.

И если сейчас церковная проповедь внеш-
ним сводится в основном к объяснению, как 
у нас всё хорошо и правильно устроено и ка-
кие мы вообще замечательные, если сейчас 
первое, с чем сталкивается пришедший — 
придирчивый фейс-контроль, значит, мы, на 
мой взгляд, совершенно не хотим признавать 
очевидное: жатвы много, а делателей ката-
строфически мало, и делатели эти в основном 
меряются крутизной собственных серпов, со-
ставляют всевозможные списки правильных 
и неправильных православных. И обсуждают, 
кого можно приглашать на жатву, а кто не до-
стоин.

Поневоле представишь себе, как лет че-
рез пятьдесят живет некий православный 
то ли в Московском Халифате (найдите на 
современной карте мира Александрию), то 
ли в подчеркнуто светской республике, где 
и на улицу в облачении не выйдешь (най-
дите Антиохию) и размышляет: как же это 
так, что же мы упустили? Вроде, и правила 
все соблюли, и недостойных не пускали, и 
с врагами боролись, и силу свою, где могли, 
показывали… Что же пошло не так? Почему 
Господь так явственно явил нам нашу соб-
ственную немощь?

Может, потому, что сами ее признать не 
захотели?

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
http://ailoyros.livejournal.

com/1007212.html

Хорошая смерть

А вы знаете, друзья, что Церковь за 
эвтаназию?

Слово «эвтаназия» (ευθανασια) - 
греч. ευ- «хороший, благой» + θάνατος 
«смерть».  А ведь почти за каждым бо-
гослужением мы молимся о хорошей 
смерти: «о христианской кончине, без-
болезненной, непостыдной и мирной». 
Просто у каждого не только свое пред-
ставление о достойной жизни, но и о до-
стойной смерти...

Естественно, возможность умереть, 
будучи приконченным своим врачом 

или родственником, или право убить 
себя при их непосредственной помощи, 
не входит в христианское представление 
о хорошей смерти.

НО.
Представьте себе: человек не верит 

в вечную жизнь и осознает отсутствие 
всякого шанса на исцеление и какие-ли-
бо иные перспективы и притом испы-
тывает страдания. Покончить со своим 
никчемным жалким существованием 
при таком «дано» – разве не логично?

И об одном лишь физическом страда-
нии в данном ключе говорить не после-
довательно. Страдают же и вполне себе 
здоровые люди. «Невыносимое бремя 
бытия» достается и тем, кто испытывает 
непреодолимые душевные\психические 
страдания. Разве они не в праве требо-
вать будки для самоубийств (как в «Фу-
тураме») на каждом предприятии? Разве 
государство не обязано позаботиться 
об их праве красиво лежать в гробу, а не 
быть разорванными колесами поезда, 
расплющенными при падении с крыши? 
Разве они не в праве умереть без боли и 
мгновенно, а не корчиться минутами в 
петле или в ужасе ждать, пока из поре-
занных вен вытечет вся кровь?

Да и причем тут страдания вообще? 
Зачем доживать до каких бы то ни было 
необратимых несчастий - в принци-
пе? Стефан Цвейг и его жена – вот они 
прекрасно поняли, что главное вовре-
мя «уйти»: на подъеме, пока не начался 

спад (да и вокруг черти что творилось)...  
«Лучшие времена безвозвратно кану-
ли…» - напишет он. Приняли снотвор-
ное, легли, поцеловались, обнялись и… 
тю-тю. И никакого страдания вообще…

Вот и апостол Павел пишет: «По 
[рассуждению] человеческому, когда я 
боролся со зверями в Ефесе, какая мне 
польза, если мертвые не воскресают? 
Станем есть и пить, ибо завтра умрем!» 
(1Кор.15:32). А если, по тем или иным 
причинам, мало того, что не верится, так 
уже не естся и не пьется (во всех смыслах 
– в том числе и в нематериальном) – то 
зачем «это все» продолжать дальше? Я 
уж не спрашиваю, зачем позволять рож-
даться на свет тому ребенку, которому 
айфон некому будет купить?

Или представьте себе:  близкое окру-
жение несчастного, которое, как и боль-
ной, не верит, несет эмоциональные и 
материальные потери, которое тоже со-
страдает (иногда не меньше) и которое, 
самое печальное, само не видит никакого 
смысла в жизни тяжелобольного род-
ственника – разве не логично «помочь» 
последнему при таком раскладе? Разве 
нелогично предложить эвтаназию и тем, 
кто больше уже не может переносить 
страдания своих близких (даже если 
сами близкие переносить свои страда-
ния могут) и никакая помощь неэффек-
тивна?

А представьте себе: общество, раз-
умеется, «светское», которое ни во что 

не верит и знать ничего не хочет – в усло-
виях стареющего населения, которое все 
чаще и чаще поражается неизлечимыми 
болезнями при возрастающем дефиците, 
в котором существование индивида ос-
мысляется только в категориях пользы 
и функциональности. Разве логично в 
такой ситуации снять с повестки дня во-
прос об «эвтаназии»?

И вообще, если человек превратился 
немощного старика с деменцией и кучей 
болезней, не приносит никакой пользы, 
всех обременяет  и притом сам уже не 
видит смысла своего существования – 
значит государство должно поставить на 
вид его непоследовательность, трусость 
и эгоизм. Чует мое сердце, что однажды 
человечество доживет до лицензий на 
дальнейшее существование: вот, к при-
меру, дожил до 40 лет – будь добр пока-
жи, какая от тебя польза, и какие у тебя 
планы и перспективы, а специальная ко-
миссия решит, имеешь ли ты право жить 
дальше, или должен выпить яд и сдать 
свое тело на органы. И все, опять же, 
все - исключительно из гуманных сооб-
ражений: нельзя же позволить человеку 
превратиться в ничто, а также отбирать 
ресурсы у молодых и перспективных!

Уже сегодня, если решен вопрос об 
умерщвлении человека в утробе (он же 
«недоразвит», «ничего не понимает» и 
т.д.), то почему не умерщвлять человека, 
когда он деградировал, опять перестал 
понимать и т.д.? Ведь первый и второй 

одинаково могут создавать неудобства? 
Эмбрион – «часть тела» матери, но и ин-
валид – часть тела, пусть социального, 
своих родственников, государства, от 
которых он зависит, которых он «иж-
дивляет» и из которых высасывает соки 
(иногда больше, чем эмбрион) и нередко 
лишает всяких перспектив…

Гитлеровская медицина дьявольски 
последовательна: 70 тысяч больных нем-
цев было уничтожено в 1939-1941 году 
именно потому, что их «существование 
было лишено жизненной ценности» - 
т.е., относительно его нельзя было внят-
но ответить на вопрос «зачем?».  Увы, 
эвтаназия  – это «человеческое рассуж-
дение», т.е, это по-человечески разумно 
и последовательно - если мы не воскрес-
нем, ЕСЛИ ПОТОМ НИЧЕГО НЕТ.

Представления о «хорошей смерти» 
полностью зависят от жизненных цен-
ностей - от того, что человек считает 
«хорошей жизнью». Но хорошая смерть 
не всегда является следствием хорошей 
(достойной) жизни, и, наоборот, смерть 
плохая приходит и за хорошими людь-
ми. Нет никаких прямых, обратных и 
прочих зависимостей, а, значит, есть по-
вод для сугубых молитв и надежд...

Итак, зачем сеять картофель весной, 
когда его и так мало, если ты не веришь, 
что однажды наступит осень?

Священник Сергий ЛЕПИН
http://serge-le.livejournal.сom

Давайте жить дружно

Долго думал, как написать об этом 
так, чтобы никого не обидеть. Этот 
пост не привязан ни к одному кон-
кретному человеку, это описание со-
бирательного образа христиан, кото-
рые ведут активную интернет-жизнь. 

По долгу службы мне каждый день 
приходится прочитывать массу нуж-
ной и не очень информации, инфор-
мации с официальных сайтов и част-
ных страничек в социальных сетях. И 
чем дальше, тем более грустно стано-
вится.

Если подходить к проблеме вза-
имоотношений между нынешни-
ми христианами, по крайней мере, 

между активными интернет-пользо-
вателями, с позиции медицины, то 
даже не собирая консилиума можно 
констатировать: налицо тяжелая бо-
лезнь, которая прогрессирует.

Традиционными стали посты, в ко-
торых друг на друга вешаются ярлы-
ки. Несогласие с собственным мне-
нием тут же объявляется ересью. Но 
разве не блаженный Августин запо-
ведал нам сохранять «в главном еди-
номыслие, во второстепенном раз-
нообразие, а во всем любовь»? Разве 
есть у нас разномыслие в главном? 
Мы все исповедуем одного Бога, чи-
таем одно Священное Писание, при-
ступаем к Таинству Евхаристии. 

Братья, разве к этому нас при-

зывает Господь? Разве он заповедал 
нам "идти и переругаться между со-
бою"? А как же призыв Спасителя 
"возлюбить ближнего как самого 
себя"? Возлюбить не на словах, не 
сквозь зубы прошептав слова при-
мирения, а искренне снизойти до не-
мощей ближнего.

Неужели у нас нет общих задач? 
Да только один Facebook с его мил-
лиардной аудиторией может стать 
той миссионерской площадкой, ко-
торая заберет все силы на пользу 
дела, не оставив времени на дрязги и 
взаимные обвинения.

Почему мы так часто любим ци-
тировать Святейшего Патриарха, 
забывая его слова, сказанные в Зале 

церковных соборов Храма Христа 
Спасителя на ежегодном епархи-
альном собрании духовенства Мо-
сковской епархии, обращенные кон-
кретно к нам: "Приступая к работе в 
Интернете, следует помнить, что и в 
виртуальном пространстве никто не 
отменял принципов христианского 
братолюбия, смирения и уважения 
к собеседнику, что упускается из 
виду, особенно в запале непримири-
мых мировоззренческих дискуссий в 
сети".

Священник 
Антоний СКРЫННИКОВ
http://ierey-antoniy.livejournal.

com/255327.html
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Церковный словарь

Вопросы священнику

Вопрос №1 В чем заключается смысл 
повторения молитвы «Господи, поми-
луй» 3, 12 и 40 раз?

«Господи, помилуй!» (греч. «Kyrie eleyson») – 
древнейшая молитва. Чтобы усилить нашу пока-
янную молитвенную настроенность, мы повторя-
ем ее 3, 12 и 40 раз. Все эти три числа в святой 
Библии символизируют полноту. Митрополит 
Вениамин (Федченков) приводит слова правед-
ного Иоанна Кронштадтского, которые были ска-
заны ему во время беседы: «Почему часто поем: 
”Господи, помилуй?” Потому что мы – существа 
падшие, непрестанно согрешающие и прогнев-
ляющие своего Господа, и потому достойны вся-
кого осуждения и наказания во всякое время. И 
все блага, которые имеем и которых просим, име-
ем по милости Божией, а не по делам и заслугам 
нашим; и просим как милости Божией, а не как 
должного, или принадлежащего нам по праву. 
Таким образом эта краткая молитва учит непре-
станному самоосуждению, покаянию, смирению, 
исправлению, упованию на милость Божию, ми-
лосердию к ближним, памятованию о праведном 
суде Божием и мздовоздаянии по делам каждого 
из нас» (Небо на земле. 12. Нужные молитвы).

После радостного восклицания «Аллилуиа» 
(евр. «Хвалите Господа»), которое присутствует 
во всех хвалебных псалмах, «Господи, помилуй» 
является кратчайшей молитвой. Одновременно 
она – самая краткая исповедь, даже более краткая, 
чем покаяние мытаря, сказавшего из глубины со-
крушенного сердца пять слов. Многократное по-
вторение «Господи, помилуй» также напоминает 
нам о том, что грехопадения наши по нашей ду-
ховной немощи постоянны, но мы не коснеем в 
грехе, а постоянно взываем о помиловании. По 
словам праведного Иоанна Кронштадтского, эта 
молитва «бьет в нашу гордость и вызывает в раз-
мышляющих чувство смирения, которое есть ос-
нование христианских добродетелей. Эта краткая 
молитва есть самая нужная для всякого греш-
ника, как пища и питие его, как врачевство его. 
Она дыхание души его… Кто часто и от сердца 
говорит: ”Господи, помилуй!” – тот, значит, жив 
и здрав духом. А кто не говорит или стыдится го-
ворить эту краткую молитву, тот мертв или смер-
тельно болен».

Молитва «Господи, помилуй!» – духовное на-
следие богооткровенной ветхозаветной религии. 
Звучала она не реже, чем за нашим богослужени-
ем. Особенно часто она встречается в псалмах: 4: 
2; 6: 3; 9: 14; 26: 7; 30: 10; 40: 5, 11; 85: 3; 122: 3. В 
нашем богослужении 40 раз (число полноты) «Го-
споди, помилуй» чаще всего поется или произ-
носится перед молитвой при совершении литии, 
полунощницы, на 3-м, 6-м и 9-м часах.

Хорошо, когда «Господи, помилуй!» хор поет 
или чтец произносит с духовной силой, бодро, но 
не поспешно. Недопустимо, чтобы многократное 
повторение этой молитвы было формальным, не-
брежным.

«Милость Божия не другое что есть, как благо-

Дорогие читатели! 
Свои вопросы Вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.Гродно, ул. Ожешко, 23. 
Редакция «Гродненских Епархиальных 

Ведомостей»
или на  наш адрес в Интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Благодать – нетварная Божественная энергия, сила или дей-
ствие, в которой Бог являет Себя человеку, преодолевающему с её 
помощью грех и достигающему соединения с Богом. 

Само слово «благодать» означает благой, добрый дар, потому 
что только Бог является источником высшего блага.

По учению Церкви, благодать есть вышеестественный дар Бога 
человеку. «Все благодатные дары находят на достойных сверх при-
роды, – указывает св. Марк Ефесский, – и они иные в сравнении 
с находящимися в нас природными дарами и образующимися в 
результате нашего усилия. И также всякая жизнь живущих по 
Богу – иная в сравнении с жизнью природной, будучи духовной 
и боговидной».

Божественная благодать является несозданной, нерожденной и 
личной (ипостасной). В Священном Писании она часто называ-
ется силой («...вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой» 
(Деян. 1:8), «...Господь сказал мне: «Довольно для тебя благодати 
Моей, ибо сила Моя совершается в немощи»» (2Кор. 12:9)).

Святые отцы называют благодать «лучами Божества», «Боже-
ственной славой», «нетварным светом» ... Действием Божествен-
ной благодати обладают все три Лица Святой Троицы. «Действие 
несозданной сущности, – пишет св. Кирилл Александрийский, 
– есть нечто общее, хотя оно и свойственно каждому Лицу». Св. 
Ириней Лионский, размышляя о домостроительном проявлении 
Святой Троицы, отмечает, что благодать исходит от Отца и со-
общается через Сына во Святом Духе. По слову св. Григория Па-
ламы, благодать есть «энергия общая и Божественная сила и дей-
ствие Триипостасного Бога».

Действием Божественной благодати открывается возможность 
познания Бога. «…Без благодати ум наш не может познавать 
Бога, – учит св. Силуан Афонский, – …каждый из нас может рас-
суждать о Боге настолько, насколько познал благодати Святого 
Духа». Действие Божественной благодати дает человеку возмож-
ность исполнения заповедей, спасения и духовного преображе-
ния. «Действуя в себе и вокруг себя, христианин вносит в подвиги 

всю свою личность, но делает это, и может успешно делать, только 
при непрерывном содействии Божественной силы – благодати, – 
учит св. Иустин Попович. – Нет мысли, которую христианин мо-
жет по-евангельски мыслить, нет чувства, которое он может по-
евангельски ощущать, нет дела, которое он может по-евангельски 
сделать без благодатной помощи Божьей». Действие Божествен-
ной благодати сообщает человеку неоценимый дар соединения 
с Богом – обожение. В этом благодатном состоянии человек, по 
слову св. Макария Великого, уподобляется Христу и становится 
выше первого Адама.

Действие Божественной благодати осуществляется в сотруд-
ничестве (в синергизме) со свободной волей человека. «Богоче-
ловеческий синергизм является существенным отличием хри-
стианской деятельности в мире. Здесь человек соработает Богу и 
Бог соработает человеку, – разъясняет св. Иустин Попович. – … 
Человек со своей стороны изъявляет волю, а Бог – благодать; из 
совместного их действия создается христианская личность». По 
учению св. Макария Великого, созидая нового человека, благодать 
действует таинственно и постепенно. Благодать испытывает чело-
веческое произволение, сохраняет ли он всецелую любовь к Богу, 
замечая в нем согласие со своими действиями. Если в духовном 
подвиге душа оказывается благоискусной, ничем не огорчая и не 
оскорбляя благодать, то она проникает «до глубочайших ее соста-
вов и помышлений», пока вся душа не будет объята благодатью.

«Что такое благодать Божия? Как она действует? Этому вопросу 
посвящены сочинения многих христианских мистиков и богосло-
вов. Если сказать в двух словах, то благодать – это энергии Божии. 
Эти энергии воздействуют не только на душу, но и на тело, можно 
сказать, пронизывают, напитывают всего человека. Иногда тела 
святых, пронизанные животворными Божественными энергия-
ми, даже не подвергаются всеобщей участи тварных вещей – не 
тлеют. Для людей, ведущих духовную жизнь, – все это не теория, 
но самый реальный факт их жизни». 

священник Константин ПАРХОМЕНКО
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дать Святого Духа, которую должны испраши-
вать у Бога мы, грешные, непрестанно вопия к 
Нему: ”Помилуй мя!” Яви милость Свою, Госпо-
ди мой, ко мне, грешному, в жалком состоянии, в 
каком я нахожусь, и прими меня опять во благо-
дать Твою. Дай мне дух силы, чтобы он укрепил 
меня в противостоянии искушениям диавола и 
худым навыкам моим греховным. Дай мне дух 
совета, чтобы я уцеломудрился, пришел в чув-
ство и исправился. Дай мне дух страха, чтобы 
я боялся Тебя оскорблять, и исполнял заповеди 
Твои. Дай мне дух любви, чтобы я любил Тебя 
и не удалялся более от Тебя. Дай мне дух мира, 
да соблюду мирной душу мою, соберу все по-
мышления мои и пребуду безмолвен и не мучим 
мыслями. Дай мне дух чистоты, да хранит он 
меня чистым от всякого осквернения. Дай мне 
дух кротости, да буду тихонравен в обращении 
с братиями моими христианами и воздержен от 
гнева. Дай мне дух смирения, да не помышляю 
о себе высокая и да не буду горд» (Добротолю-
бие. Т. 5. Истолкование молитвы «Господи, по-
милуй»).

Вопрос №2 Как понимать и рассматри-
вать слова: «Отцы, не раздражайте детей 
ваших, дабы они не унывали» (Кол. 3: 21)?

Апостол Павел дает советы воспитания. Ро-

дители не должны баловать детей. Но строгость 
должна основываться на любви, а не на злобе, ко-
торая часто проявляется во вспышках гнева, когда 
дети поступают по своеволию. Неразумная стро-
гость, вспыльчивость, оскорбление словами, на-
казание, превышающее меру проступка, подавля-
ют детей. Они впадают в уныние, которое ведет 
к отчаянию и апатии. Такое воспитание не толь-
ко бесплодно. Постепенно между родителями и 
детьми возникает глубокое отчуждение, которое 
проявится полной непокорностью, когда ребенок 
станет подростком. «Мы должны быть макси-
мально осторожными, пытаясь влиять на духов-
ную жизнь других людей, особенно детей. Наси-
лие может принести непоправимый вред. Лучшее, 
что мы можем сделать, чтобы развить духовную 
жизнь других, – это дать им атмосферу любви и 
чистоты… Есть дома, где постоянно ярко горит 
лампада, где постоянно говорят слова любви ко 
Христу, где детей с ранних лет учат тому, что Бог 
их любит, где они учатся молиться, едва начав ле-
петать. И спустя долгие годы память об этих свя-
щенных мгновениях будет жить, освещая темноту 
лучом света, вдохновляя в период разочарования, 
открывая секрет победы в трудной битве; и ангел 
Божий поможет преодолеть жестокие искушения 
и не впасть в грех» (Александра Феодоровна, свя-
тая царица. Сад сердца: Духовный дневник).
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В своих «Дневниках» отец Александр 
Шмеман призывал к «экзорцизму, ко-
торый так сейчас необходим Церкви», 
то есть к изгнанию ложных божков, 
прекращению служения демонам. С 
ним нельзя не согласиться, ведь сегодня 
главная задача богословской мысли -  
превратить народный магизм, исполь-
зование религии, в родительско-сынов-
ние отношения, а это значит - привить 
серьёзное, взвешенное, ответственное 
отношение к Церкви и Богу. Таким об-
разом, перед нами встаёт проблема пре-
одоления мертвенности потребитель-
ства в современном мире и в Церкви, и 
борьба с ним в современной теологии. У 
нашего современника есть желание что-
то взять от Бога, но нет желания что-то 
дать Богу взамен. А единственное, что 
мы можем дать Господу – это благодар-
ность наших сердец, наше «спасибо». 
Но мы или разучились, или никогда 
не умели это говорить искренне.

Отец Александр считал, что совре-

менному человеку не нужна "новая 
религия, которая была бы лучше адап-
тирована к нашим светским услови-
ям"; но он должен "заново открыть 
для себя истинный смысл и истинную 
силу поклонения, то есть, его размер 
и космическое, экклезиологическое 
и эсхатологическое содержание", что 
требует усилий - обширных исследо-
ваний и глубокого образования.

Проигрыш христианства и победа 
секуляризма (как отсутствия почита-
ния) есть результат потери осмыслен-
ности богослужения и богопочитания. 
На главные вопросы человечества «за-
чем?» и «что?» священнослужители, 

выродившиеся в касту жрецов, не мо-
гут или не хотят давать ответов. Воз-
можно, в этом одна из причин потери 
интереса и появления усталости (как 
итога непонимания) от «скучного» 
христианства (что выражается в не-
желании посещать совместные бого-
служения – ведь «у меня Бог в душе!»). 
Впрочем, это нежелание быть вместе 
есть одновременно плод крайнего ин-
дивидуализма и эгоцентризма (девиз 
этой идеологии «Нам не нужны по-
средники, чтобы говорить с Богом!») 
при этом массовом безразличии (ин-
дифферентности) к возможности 
подражать Христу.

Начнём с определения понятия 
“ПОТРЕБИТЕЛЬСТВО” – это сово-
купность регулятивных идей, ожида-
ний и настроений, ориентирующих 
поведение, стиль жизни и отношений, 
где ведущей установкой деятельности 
выступает стремление к престижному 
потреблению. Одним из ярких приме-

ров потребительства и девальвации 
веры может служить профанация 
иконы, когда образ становится фе-
тишем, амулетом, а, вследствие этого 
- предметом бизнеса (маленькие бу-
мажные иконы, с которыми не зна-
ешь, что потом делать, брелоки для 
ключей с изображением Божией Ма-
тери, Креста и т.д.)

Итак, давайте совместно сделаем 
попытку нарисовать образ идеаль-
ного потребителя. За основу можно 
взять три базовых критерия, харак-
терных для среднестатистического 
потребителя (по архимандриту Иоа-
сафу (Перетятько)): 

1. Пресыщенность, усталость 
от жизни («это я уже видел – по-
кажите мне что-нибудь новое»). По 
сути, пресыщенность – это оборотная 
сторона голода, одним из способов 
выражения которого является мода. 
Придя в магазин и не обнаружив там 
любимого сорта сыра, я возмущённо 
начинаю говорить: «Какой здесь узкий 
выбор!» Пресыщенность вызывает 
гордыню и жажду власти, отсюда по-
стоянная борьба: потребитель в погоне 
за самым лучшим, эксклюзивным, тем, 
чего нет  у других, уничтожает своих 
конкурентов. Художник должен быть 
голодным, потому что если он сыт и 
доволен жизнью,он перестаёт искать, 
перестаёт творить и становиться про-
изводителем.

2. То, что мы привычно назы-
ваем «лицемерием», социальным «ма-
скарадом» - аватар в социальных сетях, 
пафосные статусы и прочие манифе-
стации того, чего на самом деле нет. 

3.  Ярко выраженные кишеч-
но-генитальные потребности (хищная 
сексуальность). Оливье Клеман назы-
вал это «цивилизация блудных кон-
вульсий и смертной гнили». По мысли 
митрополита Иоанна Зизиулоса, в рам-
ках современной этики мы не говорим 
о добре и зле, но о живом и мёртвом, 
существующем и несуществующем. 

Итак, такая анти-икона существует. 
Это архетипический образ совершен-
ного потребителя, получивший при-
знание в современной молодёжной 
поп-культуре и даже ставший основой 
для собственной субкультуры. Архетип 
древнего, глубинного зла, коренящегося 

в испорченной человеческой природе. 
Душа человека совсем  не христианка, а 
язычница, ведь она стремится жить по 
принципу использования, а не творче-
ства. И в этом главное отличие христи-
анства-творчества от языческого магиз-
ма (прагматического использования).

 Кто же он, этот герой нашего праг-
матичного времени? Подсказка: то, что 
раньше пугало, сейчас стало популяр-
ным и одурманивающе соблазнитель-
ным (желание – оборотная сторона 
страха). Это демон, поселившийся в 
телесную оболочку человека – вампир! 
Пример тому - романтический цикл 
«Сумерки», где нам упорно навязывает-
ся мысль, что сегодня на смену принцу 
из девичьих грёз пришёл могуществен-
ный и одинокий благородный юно-
ша-вампир, которого (якобы) можно 
приручить и жить с ним вечно, не зная 
болезней и страданий. 

Особая юношеская субкультура вам-
пиризма становится антиподом ипо-

стаси церковного бытия. Если в Церк-
ви мы умираем физически, чтобы 
воскреснуть и жить в гармонии тела и 
духа с самим собой и другими члена-
ми преображённого Божеством твар-
ного мира, то вампиризм – это оди-
нокое существование опустошённой 
телесной оболочки после смерти духа, 
ущербное бытие рассечённого грехом 
естества. Да, потребитель – всегда 
одинок и внутренне опустошён, что 
вызывает бессознательное страстное 
желание заполнить эту лакуну.

Миф о «добром» вампире должен 
быть развенчан, поскольку объектив-
но приходится признать, что любовь 

между потребителями невозможна. 
Любовь – это свободное бытие мое-
го «Я» в личности отличного от меня 
существа, ИНОГО, путём взаимона-
правленного проникновения сущ-
ностей. Но потребители априори не 
могут что-либо добровольно дать, 
подарить другому. Потребительство 
выражается в категориях «взять», «ис-
пользовать» и «поглотить».

В этом архетипическом образе от-
ражена глубинная мечта материализ-
ма о физическом бессмертии, но для 
того, чтобы жить вечно, необходимо 
пожирать жизни других существ. Но 
и это бессмертие иллюзорно. Ведь 
прежде, чем стать вампиром, человек 
должен  умереть.

 Итак, вампир – это живой труп, 
то, что мы называем «нежить». С по-
зиции этики, человек поступившийся 
интересами других, в угоду своих сию-
минутных желаний умирает духовно. 
Отец замечает о вернувшемся домой 
блудном сыне: «Он был мёртв и ожил» 
(Лк. 15:32). 

Здесь также важно заметить, что 
человек, живущий принципом пре-
стижного потребления, находится в 
процессе регресса от взрослости к ин-
фантильности. Не секрет, что взрос-
лый  человек отличается от ребёнка 
мерой ответственности. А детскость, в 
свою очередь, выражается стремлени-
ем к получению максимума наслажде-
ний и развлечений, без учета интереса 
окружающего социума, то есть безот-
ветственностью.

Внутренние противоречия (му-
тация греха) превратили человека в 
чудовище, и основным мотивом его 
жизнедеятельности стал утилитарный 
принцип поиска комфортного убежи-
ща от света, поскольку солнечный 
свет обнаруживает все недостатки, 
все шероховатости и трещины. «Суд 
же состоит в том, что свет пришел в 
мир; но люди более возлюбили тьму, 
нежели свет, потому что дела их были 
злы» (Ин.3:19). Страх перед обличени-
ем во внутренней пустоте, мертвенно-
сти, заставляет человека надеть маску, 
личину, с помощью которой он пыта-
ется обмануть не только окружающий 
социум, но и самого себя. Церковное 
сознание предлагает «всем выйти из 
сумрака» - и это не просто слова, но 
императив, направляющий человека 
по пути осмысленного существова-
ния, отправной точкой которого явля-
ется самоанализ. Это есть богословие 
ответственности, которая привива-
ется в семье как модели социума, по-
этому можно говорить одновремен-
но о богословии семьи. Богословие 
семьи – это христианский ответ на 
потребительство, потому что в семье 
прививается сыновнее чувство, ответ-
ственность, что, в дальнейшем, можно 
перенести на общину.

Христианство рассматривает че-
ловека исходя из перспективы вос-
кресения (радикального изменения 
состояния – покаяния). Это значит, 
что каждый духовно мертвый чело-
век, каждый потребитель может вос-
креснуть и научиться любить. Религия 
– это связь, соединение двух миров – 
верхнего и нижнего (в противовес ма-
гии, которая есть форма эксплуатации 
нижним миром мира духовного, дру-
гой реальности). Где мы можем актуа-
лизировать нашу связь с верхним ми-
ром? В литургии – Таинстве будущего 
царства, где «другие» разделяют с нами 
радость богообщения.

Диакон Иван ЛЯЩЕНКО

Вампиры нашего времени
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Согласно древнему церковному 
Преданию писателем третьего ка-
нонического Евангелия является 
апостол Лука. Свидетельства об 
этом восходят к концу II века по 
Рождестве Христовом. Об авто-
ре третьего Евангелия святитель 
Ириней Лионский пишет в следу-
ющих словах: «Лука, спутник Пав-
ла, поместил в книге Евангелие, им 
проповедованное». Епископ Евсе-
вий Кесарийский сообщает нам, 
что «Лука, уроженец Антиохии 
и врач по образованию, большей 
частью находился вместе с Пав-
лом,… оставил нам свидетельство 
в двух богодухновенных книгах: в 
Евангелии… и в Деяниях Апосто-
лов». Предание сообщает нам, что 
святой Лука принадлежит к числу 
семидесяти апостолов Христовых. 
Некоторые церковные писатели и 
гимнографы отождествляют еван-
гелиста Луку с одним из двух уче-
ников, которые на пути в Эммаус 
встретили воскресшего Христа, 
хотя имя этого второго ученика 
и не названо в Евангелии (Лк. 24, 
13). О том, что Лука был врачом, 
говорится уже в посланиях апо-
стола Павла: «Приветствует вас 
Лука, врач возлюбленный» (Кол. 4, 
14). С тех пор, как апостол Павел 
во второе путешествие перенес 
проповедь Евангелия с востока на 
запад (Деян. 16, 10 и далее), еван-
гелист Лука является почти по-
стоянным его спутником. Святой 
Лука  не оставляет его и во время 
уз в Риме как первых (Кол. 4, 14; 
Филим. 23), так и вторых (2 Тим. 4, 
11), окончившихся мученической 
смертью апостола Павла. О жизни 
апостола Луки после смерти апо-
стола Павла есть известие, что он 
проповедовал Евангелие в грече-
ской стране – в Ахаии, где и умер 
мученически.

Евангелие от Луки написано чи-
стым греческим языком. Пролог 
(Лк. 1, 1-4) излагается в обычном 
для классической древности сти-
ле. Из этого пролога мы узнаем, 
что: 

1) и до Луки многие брались со-
ставлять повествования о собы-
тиях, которые произошли «среди 
нас»;

2) все эти повествования, как и 
Евангелие от Луки, основаны на 
свидетельстве тех, кто были «с са-
мого начала очевидцами и служи-
телями Слова»;

3) целью евангелиста было ис-
следовать и затем изложить еван-
гельские события с самого их на-
чала, с возможной полнотой и 
точностью, и в хронологической 
последовательности; 

4) труд евангелиста Луки адре-

суется некому «достопочтенному 
Феофилу», который, возможно, 
был римским высокопоставлен-
ным чиновником, чтобы он «узнал 
твердое основание того учения, 
в котором был наставлен». Этот 
представитель римской админи-
страции был либо оглашенным 
христианином, и писатель Еван-
гелия хотел более утвердить его в 
основах веры, либо он был языч-

ником и каким-то образом полу-
чил превратное представление о 
христианстве, которое евангелист 
и хочет исправить, предлагая ему 
проверенные и точные сведения.

Евангелие от Луки адресовано 
христианам из язычников. Во мно-
гих повествованиях, которые име-
ются только у святого Луки, нельзя 
не заметить стремления выразить 
ту мысль, что спасение во Христе 

назначено не для иудеев только, но 
и для язычников. Так, родословие 
Иисуса Христа святой Лука про-
водит не до Авраама, как апостол 
Матфей, но до Адама и даже само-
го Бога (Лк. 3, 23-38). Этим пока-
зывается, что Иисус Христос есть 
Спаситель всех людей, так как все 
они произошли, вместе с Христом, 
от Адама и имеют одного Отца – 
Бога. Так, у одного апостола Луки 

сохранены слова Иисуса Христа о 
послании пророка Илии ко вдови-
це сарептской – язычнице, а не к 
какой-либо из вдов иудейских, и 
об очищении пророком Елисеем 
прокаженного язычника Неемана 
(Лк. 4, 25-27). У него одного есть 
рассказ об исцелении Иисусом 
Христом десяти прокаженных 
мужах, из которых остался благо-
дарным один только самарянин 
(Лк.17, 11-19); притча о человеке, 
впадшем в руки разбойников, ко-
торому подал помощь самарянин 
(Лк. 10, 30 и далее). 

Евангелие от Луки имеет ряд 
особенностей. Апостол Лука стре-
мится к более точному изложению 
исторических фактов (напр.: Лк. 
3, 1 – 3). Не только исторические 
факты интересуют святого Луку, 
но и богословское осмысление 
жизни  Иисуса Христа. Все со-
бытия Евангелия связаны с Вос-
кресением и Вознесением Иисуса 
Христа.   

В Евангелии от Луки содержится 
большое количество молитв. Не-
которые из них мы можем слышать 
во время богослужения - «Слава в 
вышних Богу» (Лк. 2, 14) «Величит 
душа Моя Господа» (Лк. 1, 46-55), 
«Ныне отпущаеши раба Твоего» 
(Лк. 2, 29-32).

Евангелист Лука женщинам от-
водит гораздо больше места, чем 
другие евангелисты. Это относит-
ся прежде всего к Божией Матери, 
о Которой мы узнаем главным об-
разом из этого Евангелия. У еван-
гелиста Луки мы читаем также о 
Елисавете, о наинской вдове, о 
жене-грешнице, о женах-мироно-
сицах и так далее. Это тем более 
удивительно, что в эпоху написа-
ния Евангелия, не говоря уже о 
времени Ветхого Завета , отноше-
ние к женщине было совсем иным, 
чем к мужчине — женщин как бы 
вовсе не принимали в расчет. Не 
случайно, при перечислении тех, 
кого Господь насытил хлебами, 
в Евангелии от Матфея говорит-
ся: «Евших было около пяти ты-
сяч, кроме женщин и детей» (Мф. 
14,21). У апостола Луки в соответ-
ствующем месте (Лк. 9,14) эта ре-
марка отсутствует.

Евангелие от Луки адресовано 
всем без исключения. В нем пре-
одолены все преграды, так как Ии-
сус Христос явился всем людям.

Внимательно читая и изучая 
Евангелие от Луки, мы можем на-
ходить ответы на вопросы, связан-
ные с нашей повседневной жизнью 
и спасением наших душ.  

Священник Игорь 
КОЛОСОВСКИЙ

Евангелие от Луки

Библейские чтения
Каждый четверг в 18:00 община Коложского храма проводит библейские чтения, 

вместе со священниками обсуждая и разбирая различные отрывки Писания.

Приглашаем всех желающих!

Чтения проводятся в трапезном зале приходского дома.
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КИНООБЗОР:

«Маленькие женщины»

Возможно, имя американской 
писательницы Луизы Мэй Элкотт 
не столь широко известно в 
России по сравнению с именами 
и произведениями таких 
знаменитых   женщин-писателей, 
как Джейн Остин, Шарлота 
Бронте или Маргарет Митчелл. 
Однако в Америке, а затем и 
во всем мире, Элкотт быстро 
завоевала любовь читателей, в 
первую очередь, благодаря своему 
роману «Маленькие женщины», 
который до сих пор остается 
одной из самых популярных «книг 
для девочек».

На протяжении XX века 
книга претерпела несколько 
экранизаций, наиболее успешной 
и яркой из которых стала версия 
режиссера Джиллиан Армстронг, 
снятая в 1994 году с участием 
талантливых молодых актрис, 
таких как Уайнона Райдер, Трини 
Альварадо, Кристен Данст, Клэр 
Дейнс, а также Сьюзан Сэрандон   
и др.

«Маленькие женщины» (Little 
Women, 1994) — это история 
взросления четырех сестер во 
время и после Гражданской войны.

XIX век. Маленький 
американский городок. Канун 
Рождества. Миссис Марч сидит 
у камина в окружении четырех 
дочерей и читает письмо… Для 
Мег, Джо, Бэт, Эми и их матери 
это первое Рождество, которое 

они встречают без отца — в это 
время он сражается на фронте. 
Но, несмотря на все трудности 
военного периода, постоянную 
нехватку денег, болезни, семья 
Марч старается сохранять 
бодрость духа и поддерживать 
друг друга во всем. Сестры 
работают, учатся, помогают 
матери по дому, ставят семейные 
спектакли, пишут литературную 
газету. Вскоре они принимают в 
свою компанию еще одного члена 
– Лори — богатого и скучающего 
молодого человека, который 
живет по соседству и который 
становится близким другом всей 
семьи.

У каждой из сестер Марч 
— свой характер, свои мечты, 
интересы и амбиции. Но не 
будем их идеализировать —   у 
каждой есть и свои недостатки, 
дурные наклонности, которые им 
предстоит преодолеть.

Так, главными пороками 
Мег, самой старшей и самой 
миловидной из сестер, является 
тщеславие и сребролюбие. 
Она мечтает попасть в высшее 
общество и страдает от своей 
бедности. Но, примерев однажды 
на себя «платье» светской кокетки, 
которое оказалось ей совершенно 
не к лицу, и, пройдя муки стыда 
за свое поведение, она усваивает 
простую истину — «счастье не в 
деньгах».

Центральным персонажем 
книги и фильма является вторая 
по старшинству сестра Джо – 
настоящий мальчик-сорванец 
в юбке. Ей тесно в рамках 
стереотипного поведения обычной 
девушки. Главной ее страстью 
является литература, и она мечтает 
стать известной писательницей. 
Из-за своей вспыльчивости и 
прямолинейности она часто 
попадает в неприятные ситуации,   
но благодаря мудрым советам 
матери ей удается смягчить свой 
буйный темперамент.

 Бет – тихая и робкая, из 
всех сестер у нее меньше всего 
стремлений и амбиций. Все ее 
радости находятся в пределах 
родного дома и семейного очага. 
«Много есть таких Бесс на свете, 
робких, тихих, сидящих по своим 
уголкам и живущих для других 
так радостно, что никто не 
замечает их самопожертвования, 
пока маленький сверчок за 
печью не перестанет стрекотать 
и присутствие чего–то милого, 
солнечного не завершится, 
оставив за собой лишь тень и 
молчание».

Младшая Эми мечтает 
стать художницей. Она самая 
избалованная, склонна к эгоизму 
и тщеславию, и ей тоже предстоит 
усвоить некоторые жизненные 
уроки.

По мере взросления сестры 

Марч становятся «маленькими 
женщинами» и перед каждой 
из них (кроме Бет — для нее 
приготовлена иная участь) рано 
или поздно встает один из самых 
главных вопросов в судьбе 
девушки — вопрос замужества. 
Каждой предстает сделать выбор. 
Будет ли он правильным? Что 
выберут сестры Марч – богатство 
и комфорт или верность своему 
сердцу и искреннюю любовь?

В «Маленьких женщинах» 
нет каких-либо грандиозных 
происшествий или крутых 
поворотов событий. Это – 
фильм о маленьких трагедиях 
и маленьких радостях обычной 
семьи. Но за простым сюжетом 
скрываются весьма ценные уроки 
нравственности.

Фильм и еще в большей степени 
книга могли бы стать прекрасным 
материалом для воспитания юного 
поколения, а взрослые могли 
бы позаимствовать некоторые 
методы у Миссис Марч. Любящая 
мать не просто дает своим детям 
наставления и читает мораль, 
она позволяет дочерям учиться 
на собственных ошибках, но при 
этом всегда находится рядом, 
чтобы поддержать, предупредить 
и дать простой, но мудрый совет.   
Именно благодаря мудрости своей 
матери сестры Марч усваивают 
главные добродетели. Они учатся 
прощать и заботиться друг о 

друге, помогать и делиться 
последним с другими, несмотря 
на собственную бедность,   
противостоять современным 
нравам и не поддаваться соблазнам 
мира, видеть собственные 
недостатки и бороться с ними («..
ты должна внимательно следить за 
своим «внутренним врагом»,<…> 
иначе этот враг может омрачить, 
если не испортить твою 
жизнь»). Они усваивают, что 
скромность – это украшение, а не 
недостаток для девушки, а пустая 
праздность – не самое лучшее 
времяпрепровождение («..одни 
развлечения без работы ничуть 
не лучше, чем одна работа без 
развлечений»).

Из книги мы узнаем, что 
источник мудрости Миссис Марч 
– подлинно христианский, и она 
старается научить этой мудрости 
своих детей:   «Ес¬ли кажется, 
что мне не нужна помощь, так 
это потому, что у меня есть еще 
один друг, который утешает и 
поддержи¬вает меня даже лучше, 
чем папа. Дитя мое, заботы и 
ис¬кушения начинают входить в 
твою жизнь, их может быть много, 
но ты сможешь преодолеть их все, 
если научишься чувствовать силу 
и нежность нашего Небесного 
Отца, так же как ты чувствуешь 
силу и нежность твоего земного 
отца. Чем больше ты любишь Его 
и доверяешь Ему, тем ближе к 
Нему ты чувствуешь себя и тем 
меньше зависишь от человеческой 
силы и мудрости. Его любовь и 
забота никогда не иссякнут, не 
изменятся и не будут отняты у 
тебя; они могут стать источником 
вечного покоя, счастья и силы. 
Верь мне всей душой и обратись к 
Богу со всеми своими маленькими 
заботами, надеждами, грехами и 
горе¬стями, открыто и доверчиво, 
как обращаешься к своей 
ма¬тери».

            «Маленькие женщины» — 
это очень доброе, по-семейному 
теплое и уютное кино. Фильм 
красиво и талантливо снят: 
красивые костюмы, пейзажи, 
музыка, бытовые детали, забавные 
моменты – все это позволяет 
получить настоящее удовольствие 
от просмотра.

Надежда ЗУБОВА 
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Ибо слово о кресте для погибающих 
юродство есть, а для нас, спасаемых, 

— сила Божия.
(1 Кор. 1, 18)

Среди двунадесятых праздников 
есть один, основной символ которо-
го красной нитью проходит через всю 
библейскую историю. Это — Воздви-
жение Честнаго и Животворящего 
Креста Господня. Праздник, события 

которого, хоть и произошедшие позже 
всех остальных событий двунадесятых 
праздников, не только напрямую связа-
ны с Евангельской историей, но и име-
ют прообразы в глубоком прошлом бо-
гоизбранного народа. Одним из таких 
прообразов креста является медный 
змей — знамя, установленное по ука-
занию Божиему пророком Моисеем в 
пустыне после исхода евреев из Египта.

Вот что рассказывает об этом пове-
ствование в книге Чисел. После смерти 
и погребения первосвященника и брата 
пророка Моисея Аарона (Числ. 20, 29), 
израильтяне двинулись на юг, к заливу 
Акаба. Когда они еще находились возле 
горы Ор, царю города Арад показалось, 
что израильтяне являются легкой до-

бычей. Решив на них обогатиться, он 
напал и взял пленных. Израиль благо-
даря Божьей защите и силе предал этих 
ханаанитян заклятию, то есть полному 
истреблению. Дальше они двинулись 
по длинному каменистому и пустынно-
му ущелью, страдая от недостатка воды 
и пищи, на север, в сторону Моава. Тут 
утомленные люди стали снова роптать 
на Бога и Моисея. За это их постигло 

очередное наказание: в лагере появи-
лось огромное количество ядовитых 
змей, от укусов которых многие умира-
ли. Видя наказание Божие, израильтяне 
раскаялись и просили Моисея помо-
литься о них Господу, который, после 
мольбы Моисея, повелел ему отлить 
медного змея и прикрепить его на зна-
мя посреди лагеря. И кто из ужаленных 
смотрел с верою на медного змея, тот 
оставался живым (Числ. 21, 2-9). 

Когда Моисей выводил евреев из 
Египта, он говорил, что их ждет земля, 
в которой «течет молоко и мед» (Исх. 3, 
17). Вероятно, они считали, что их меч-
та сбудется быстро и легко, ведь им ни-
кто не говорил, что придется идти через 
пустыню, что их будут поджидать на 

каждом шагу недружелюбные народы, 
что им придется менять свои харак-
теры и вообще стать новыми людьми. 
Для этого Бог дал им Свой Закон, по-
становления, заключил с ними Завет 
и указал на опасность греха. Но народ 
израильский быстро остывает в рве-
нии и даже манна в качестве пищи на-
чинает приедаться. Они ропщут, но Бог 
не наказывает их, нет, Он соглашается 

с их выбором и предлагает самим рас-
порядиться своей судьбой. Он убирает 
Свою защиту и Свои благословения. 
Народ остается один на один со своими 
трудностями и змеи, в изобилии во-
дившиеся в той местности, но до того 
удерживаемые Богом от нападений, на-
чинают атаковать людей. Единственной 
целью змеиных укусов было заставить 
людей увидеть опасности, которые 
преследовали их в пустыне на каждом 
шагу, и осознать, что лишь чудесная 
Божественная сила отводила от них эти 
опасности, о существовании которых 
они даже не подозревали. Каждый, кто 
был укушен, должен был прочно запе-
чатлеть образ змеи в своем сознании, 
чтобы тот всегда оставался перед ним 

даже после того, как Бог силой Своей 
милости вновь удалит от него змей. По 
этой причине лекарство для каждого 
укушенного змеей состояло в том, что 
он должен был запечатлеть образ змеи, 
чтобы запомнить его навсегда: «и ужа-
ленный, взглянув на него, останется 
жив» (Числ. 21, 8).

В Израиле обитают тридцать два вида 
змей, восемнадцать из них не ядовиты, 

а из четырнадцати ядовитых лишь семь 
опасны для человека. Библейское на-
звание одного из видов ядовитых змей, 
употребленное в данном месте, — са-
раф. Это слово в качестве глагола име-
ет значение «жечь», «опалять», а змеи, 
названные так, отличаются тем, что их 
укусы вызывают боль, подобную горе-
нию.

Почему же именно медного змея 
Господь повелевает сделать Моисею в 
качестве защиты от змеиных укусов? 
Во-первых, медь издавна считалась 
особым металлом, посредством ко-
торого люди могли поправить свое 
здоровье. Чистая медь использовалась 
для заживления ран, предупрежде-
ния болезней. Из меди делали кольца 

и браслеты. История свидетельствует, 
что Аристотель верил в целительную 
силу меди и часто засыпал с медным 
шариком в руке. Таким образом, мож-
но считать, что Господь не случайно 
выбрал этот металл для исцеления 
сынов Израилевых. Во-вторых, змея 
также с древних времен была симво-
лом исцеления, а древние врачи знали 
не только смертельно опасные, но и 
лечебные свойства змеиного яда. Но 
самое главное было то, о чем говорит 
Сам Господь Иисус Христос: «и как 
Моисей вознес змию в пустыне, так 
должно вознесену быть Сыну Чело-
веческому, дабы всякий, верующий в 
Него, не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин. 3, 14-15). Это отмечает и поясняет 
и блаженный Феодорит Кирский: «ибо, 
как медный змий был изображением 
змиев, но не имел змииного яда, так и 
единородный Сын имел человеческое 
тело, но не имел греховной скверны. 
И как угрызаемые змеями, взирая на 
медного змия, получали спасение; так 
уязвляемые грехом, несомненно веруя 
в страдание Спасителя нашего, оказы-
ваются победителями смерти, и приоб-
ретают вечную жизнь». Об этом гово-
рит и Тертуллиан: «Кому не очевидно, 
что эта статуя должна была символи-
зировать обличье Господнего Креста, 
которому предстоит освободить нас от 
змей, то есть ангелов Диавола?». 

Любопытно отметить, что глагол 
«возносить» употребляется по от-
ношению к Иисусу в двух смыслах: 
в смысле вознесения на крест (Ин. 8, 
28; Ин. 12, 32) и в смысле вознесения 
Его на небо во славу (Деян. 2, 33; Деян. 
5, 31; Флп. 2, 9). Оба эти вознесения 
тесно и неразрывно связаны: одно не 
могло иметь места без другого. Для 
Иисуса крест был путем к славе и если 
бы Он отказался от него, то и слава 
миновала бы Его. И для христиан дело 
обстоит так же: можно избрать про-
стой и легкий путь, путь отказа от 
креста, который должен нести каж-
дый христианин, но в таком случае 
теряется и слава. Неизменный закон 
жизни гласит: без креста нет венца.

Медный змей сохранялся у евреев 
вплоть до иудейского царя Езекии. 
Заметив склонность евреев к языче-
скому обожанию этого памятника, 
он приказал уничтожить его: «и ис-
требил медного змея, которого сделал 
Моисей, — потому что до самых тех 
дней сыны Израилевы кадили ему и 
называли его Нехуштан» (4 Цар. 18, 4).

Неслучайно, что народным со-
знанием день Воздвижения Креста 
Господня отмечается как день, когда 
змеи в лесах уходят в зимнюю спячку 
и перестают кусать людей. Но нужно 
помнить, что, в отличие от рептилий, 
духи нечистые не имеют периодов по-
коя, а значит, нам нужно помнить сло-
ва апостола Павла, увещавшего всех 
нас: «не станем искушать Христа, как 
некоторые из них искушали и погибли 
от змей».

Егор ПАНФИЛОВ

Читая Библию

Медный 
змий
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Сестричество в честь 
Веры, Надежды, Любови и матери их Софии» 

приглашает в паломнические поездки на 2013 год

• С 04 по 06 октября ПОЧАЕВ

• С 08 по 13 октября КИЕВ - СИМФЕРОПОЛЬ  
  
• С 02 по 06 октября ПЕТЕРБУРГ ПРАВОСЛАВНЫЙ 

• С 17 по 20 октября МУРОМ – ДИВЕЕВО

• С 24 по 27 октября МОСКВА – СЕРПУХОВ

• С 10 по 17 октября ИЕРУСАЛИМ

Проходит набор группы для паломничества на Святую Землю в Ноябре.

Возможны изменения сроков!
Братья и сестры, просим Вас записываться в паломнические группы заблаговременно.

Справки по телефонам: 54-53-14; 8029-5863901  с 10.00 до 18.00


